
Discusión 
panista
Felipe Calderón 
achacó a Marko 
Cortés la derrota en 
las elecciones del 
2 de junio; el líder 
del PAN cuestionó 
al expresidente 
por Genaro García 
Luna.
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Según datos del Senado

Reduce QR 
su deuda 
en $2 mil 
millones
Las cifras son del 
primer trimestre  
del año; mejoran  
las finanzas estatales

FELIPE VILLA

CHETUMAL, Q. ROO.- La deuda 
estatal de Quintana Roo reporta 
una nueva disminución y se coloca 
en 21 mil 680 millones 900 mil 
pesos al primer trimestre de 2024.

La cantidad es menor en 2 mil 
111 millones 100 mil pesos con 
respecto a diciembre de 2022, 
cuando recién inició el gobierno 
encabezado por Mara Lezama 
Espinosa.

Y en comparación con el primer 
trimestre de 2023, la deuda del 
estado también reportó una dis-
minución, en este caso del 5.7 por 
ciento o 216 millones 857 mil pesos.

Los datos se desprenden 

del Reporte Trimestral sobre la 
Deuda de las Entidades Federa-
tivas y los Municipios, elaborado 
por el Instituto Belisario Domín-
guez del Senado de la República.

De una deuda “en observa-
ción”, con indicadores de riesgo 
“medio” y “alto”, Quintana Roo 
pasó a tener una calificación cre-
diticia BBB+ con semáforo verde 
“sostenible”.

Y de ser el estado con mayor 
deuda per cápita, hoy se coloca 
en cuarto lugar de este indicador.

El endeudamiento estatal por 
persona en Quintana Roo es de 11 
mil 212.4 pesos. Por arriba de ese 
monto están los casos de Nuevo 
León con 17 mil 549.9 pesos; 
Chihuahua, con 13 mil 717.6; y 
Coahuila, con una deuda de 11 
mil 500.7 pesos por habitante.

Sin embargo, Quintana Roo 
sigue liderando en un indicador. 
Se trata del monto de la deuda en 
relación con el Producto Interno 

Bruto Estatal (PIBE). Las obligacio-
nes del estado representan el 5 
por ciento de su PIBE, por encima 
de cualquier otro estado de la 
República.

La entidad federativa contrajo 
el 57.7 por ciento de su deuda con 
la banca de desarrollo, es decir, 
con instituciones financieras 
del Estado mexicano; el 41.9 por 
ciento con la banca múltiple 
privada; y el 0.4 por ciento con 
otros entes del sistema finan-
ciero mexicano.

Las fuentes de pago de Quin-
tana Roo son las participaciones 
federales en un 94.9 por ciento; 
las aportaciones federales, en 3.6 
por ciento, y los ingresos propios 
con 1.5 por ciento.

RECUPERA SOSTENIBILIDAD
En términos globales, la deuda 
de Quintana Roo se mantiene en 
semáforo verde, con la categoría 
de riesgo “bajo”.

El primer indicador, “Deuda 
pública y obligaciones sobre 
ingresos de libre disposición”, 
está marcado como “sosteni-
ble”, color verde, pues lo que el 
estado debe representa el 69.2 
por ciento de aquellos recursos 
que anualmente puede disponer 
libremente.

Quintana Roo aún presenta 
un indicador en amarillo, “en 
observación”. Es el segundo: 
“Servicio de la deuda y de obli-
gaciones sobre ingresos de libre 
disposición”.

Se le conoce como “capacidad 
de pago” y se refiere a los intere-
ses, amortizaciones y demás cos-
tos financieros que anualmente 
tiene que pagar por la deuda.

Estas obligaciones represen-
tan anualmente el 8.9 por ciento 
del total de recursos de libre 
disposición.

 zLa deuda de Quintana Roo ha disminuido durante el gobierno de 
Mara Lezama.

Ganan 
vecinos 
disputa 
a OPB
MARCO ANTONIO BARRERA

CHETUMAL, Q. ROO.- Veci-
nos doblegaron legalmente 
al municipio de Othón P. 
Blanco con una resolución 
judicial que impide el retiro 
definitivo de las rejas de la 
entrada y salida principal 
del fraccionamiento “Andara 
Club Residencial”.

A través de una pelea 
jurídica que duró poco más 
de cinco meses, seis habitan-
tes del complejo habitacio-
nal lograron una sentencia 
favorable contra una notifi-
cación y orden de retiro de las 
estructuras metálicas.

En el caso legal se acusó 
originalmente a la presi-
denta municipal Yensunni 
Martínez, a los 15 regidores, 
al síndico y a los directores de 
Seguridad Pública y Tránsito, 
Servicios Generales, Asuntos 
Jurídicos y Desarrollo Urbano, 
Medio Ambiente y Ecología, 
pero únicamente procedió 
contra la última autoridad.

El fraccionamiento citado 
se publicita en internet como 
un sitio para un nuevo estilo 
de vida, con tres tipos diferen-
tes de viviendas, con acceso 
controlado y amenidades 
como palapas con asadores, 
juegos infantiles, gimnasio 
al aire libre, casa club, can-
chas polivalentes, áreas ver-
des y alberca. En este mismo 
sitio habitan empresarios y 
políticos.

El año pasado, los vecinos 
interpusieron otro juicio con 
el cual lograron que los desa-
rrolladores (a los que denun-
ciaron de cobrar cuotas eco-
nómicas excesivas), hicieran 
entrega de la infraestructura 
pública al municipio, para 
el abastecimiento del agua 
potable, el alumbrado público 
y la recoja de basura.

En el caso más reciente, 
el retiro de las rejas de la 
caseta de acceso principal 
fue solicitado por el secreta-
rio de la mesa directiva del 
Comité de Vecinos de la Fase 
II, bajo el argumento de que 
las rejas están prohibidas 
pues la empresa que las ins-
taló carece de los permisos 
correspondientes.

La solicitud fue avalada 
por la oficina de Desarrollo 
Urbano el 3 de enero pasado, 
contra lo cual se tramitó el 
juicio de garantías del que 
se concedió una protección 
provisional que duró 29 días 
(en cuyo lapso se volvieron 
a instalar las rejas), aunque 
después se negó la suspen-
sión definitiva (7 de febrero), 
pero el sentido volvió a cam-
biar con una sentencia favo-
rable (21 de mayo).

En el litigio se acusó que 
las autoridades municipales 
actuaron más allá de sus 
facultades legales, al carecer 
de una orden que justificara 
el retiro de las rejas de segu-
ridad, sin dar la oportunidad 
de defensa a los vecinos, afec-
tando su derecho a la propie-
dad y al debido proceso.

 zVecinos de ‘Andara Club 
Residencial’ ganaron pleito 
legal para dejar rejas de 
acceso.

Esto costaría 
elegir jueces
La elección 
de ministros, 
magistrados y 
jueces en 2025 
podría costar 
entre 3 mil y 3 mil 
500 millones de 
pesos, y el dinero 
podría salir de los 
fideicomisos del 
Poder Judicial, 
consideró el 
senador Ricardo 
Monreal.

VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La rápida 
intensificación de “Beryl” hasta 
convertirse en huracán categoría 
5 es muestra de los crecientes ries-
gos asociados al cambio climático, 
advierte un análisis de la Orga-
nización Meteorológica Mundial 
(OMM) publicado este martes.

Un aumento en la proporción 
de ciclones tropicales intensos 
y en las tasas de precipitación 
promedio y máxima, precisa, 
han sido anticipadas por el Panel 
Intergubernamental sobre Cam-
bio Climático.

“El huracán ‘Beryl’ se intensi-
ficó de depresión tropical a hura-
cán de categoría 3 en 42 horas, 
y 4 en 48 horas. Esto no tiene 
precedentes en junio, pero está 
en consonancia con la reciente 

tendencia hacia una intensifi-
cación muy rápida, como fue el 
caso del huracán ‘Otis’, que creció 
hasta convertirse en un huracán 
de categoría 5 de la noche a la 
mañana y azotó el centro turís-
tico mexicano de Acapulco en 
octubre pasado”, apunta.

Una de las razones por las 
que “Beryl” se intensificó hasta 
convertirse en un huracán de 
categoría 5 más de dos semanas 
antes que cualquier otro huracán 
del Atlántico registrado, indica, 
son los niveles extremadamente 
altos de calor del océano.

El actual contenido de calor 
en el Caribe, de acuerdo con 
Philip Klotzbach, integrante de 
la red de científicos expertos de 
la OMM, corresponde al que nor-
malmente se registra a mediados 
de septiembre.

Las temperaturas de la super-

ficie del mar, recuerda el análi-
sis, han alcanzado niveles récord 
para el mes respectivo durante 14 
meses consecutivos.

Se prepara así, alerta, el esce-
nario para lo que se espera sea 
una temporada de huracanes 
especialmente activa y peligrosa 
para toda la cuenca del Atlántico.

El Centro Nacional de Hura-
canes de Estados Unidos reportó 
la tarde noche del martes que el 
centro de “Beryl” se ubicaba a 
580 kilómetros al este-sureste 
de Kingstong, Jamaica, y a mil 
695 kilómetros al este-sureste 
de Cancún, con vientos máximos 
sostenidos de 240 kilómetros por 
hora, y rachas de 295 kilómetros 
por hora, con desplazamiento a 
35 kilómetros por hora hacia el 
oeste-noroeste. 

Observan mayor riesgo climático 

Dan seguimiento 
al huracán ‘Beryl’
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El gobierno de 
Quintana Roo instaló el Consejo 
Estatal de Protección Civil, que 
estará en sesión permanente, y 
donde participan autoridades de 
los tres niveles, derivado de la 
proximidad del huracán “Beryl”, 
que se pronostica impacte por 
la tarde del jueves en las costas 
de la entidad. 

Durante la Sesión Extraordi-
naria realizada desde el C5 de 
Cancún, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa precisó que 
hay un puntual seguimiento a 
este fenómeno hidrometeoro-
lógico, donde reiteró que estos 
eventos no tienen palabra de 
honor y el mejor aliado es la 
prevención.

“Estamos dándole segui-
miento puntual a este fenó-
meno; estar atentos ante cual-
quier situación, recordando 
que todo lo que hacemos es 
para toda la temporada de 
fenómenos hidrometeorológi-
cos que termina hasta el 30 de 
noviembre”. 

Explicó que se han reunido 
con diversos sectores a fin de 
tener una logística en caso de 
alguna eventualidad, por ello, 
aseveró que en cuanto se tenga 
la certeza de la trayectoria y 
arribo del huracán implemen-
tarán las medidas adecuadas.

Laura Velázquez Alzúa, titu-
lar de la Coordinación Nacional 
de Protección Civil, dio a conocer 
que desde la semana pasada hay 

personal trabajando en acciones 
de prevención en todo el territo-
rio, apoyando las instrucciones 
del gobierno estatal. 

Expresó que estarán insta-
lando el puesto de comando 
en el establecimiento naval de 
Playa Linda en Cancún, o bien 
podría ubicarse en la estación 
aeronaval en Chetumal, depen-
diendo de la zona donde vaya 
a impactar “Beryl”, la cual se 
sabrá con mayor certeza este 
miércoles. 

“Es muy importante, y como 
ya lo ha venido haciendo todo 
el estado, se han ido preparando 
con acciones preventivas; se han 
tomado todas las previsiones 
necesarias de víveres, combus-
tibles, equipo de trabajo y perso-
nal operativo. Estamos prepara-
dos para atender a la población”. 

El General Brigadier Diplo-
mado Estado Mayor David 
Morales Hernández, coman-
dante de la Guarnición Militar 
de Cancún, dijo que desde la 
Secretaría de la Defensa Nacio-
nal (Sedena) llevan a cabo acti-
vidades preventivas para la 
aplicación del Plan DN-III. 

De ahí que instalarán un 
Centro de Operaciones en Che-
tumal, aunado a que llegarán 
más elementos con 4 mil racio-
nes y 18 mil litros de agua; mil 
400 elementos, dos bases aéreas 
y las dos Guarniciones Militares 
se encuentran alertados y en 
cuanto sea requerido aplicarán 
en Plan DN-III. 

 zEntró en sesión permanente el Consejo Estatal de Protección 
Civil.

Entregan tarjetas
La gobernadora Mara Lezama Espinosa participó con un enlace 
remoto en la entrega de credenciales a beneficiarios del IMSS 
Bienestar, que se realizó durante la conferencia matutina del 
presidente AMLO.

CON  
JÓVENES

Claudia Sheinbaum se comprometió ayer a 
incorporar jóvenes en su gobierno y a destinar 
una parte del Presupuesto para la construcción 
de viviendas accesibles para ese sector.   PAG. 5
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ENTRE los secretos que Yohanet Torres Muñoz se llevará en su negra conciencia 
ahora que concluya el periodo como diputada de la XVII Legislatura de Quintana 
Roo, será la revelación de cuál fue el destino que tuvieron los 836 millones de 
pesos que solicitó como deuda pública del estado durante el último tramo de la 
administración de Carlos Joaquín González, cuando ella fungió como titular de la 
Secretaría de Finanzas y Planeación y se encargó directamente del manejo de esos 
recursos de los que no existe evidencia alguna de que se hayan invertido en obras 
públicas o en beneficios para los quintanarroenses.
LO DRAMÁTICO del caso es que el crédito fue solicitado al banco Santander 
a razón de una tasa de interés del 7.8 por ciento, muy alta para el histórico de 
deudas bancarias que se venía registrando en el gobierno del estado y que terminó 
impactando las arcas públicas. Para nadie es un secreto que por ese motivo, su ex 
jefe —ahora embajador de México en Canadá— negoció una curul plurinominal 
para que gozara de inmunidad y no fuera obligada a revelar su secreto.
EN SEPTIEMBRE entrante concluirá el periodo de Yohanet y con ello su fuero 
legislativo, con la agravante de que todavía puede ser auditada por los millones 
faltantes e inclusive llevada a proceso, a partir de la más reciente reforma que amplió 
de cinco a siete años la posibilidad de perseguir, aún después de dejar el cargo, a los 
funcionarios de la administración estatal que tuvieron a cargo el manejo de recursos 
públicos. Consciente de que guarda un secreto que la podría poner tras las rejas, ella 
misma ha preferido manejarse con bajo perfil y cooperar incondicionalmente con 
su voto como legisladora.
EN LA MEMORIA colectiva todavía permanece fresca la campaña publicitaria con 
que Yohanet pretendió persuadir a los quintanarroenses de que durante el gobierno 
de Carlos Joaquín la deuda estatal había disminuido considerablemente, aunque 
la realidad posterior demostró que sólo fue un engaño. Quizás ahora por eso no le 
queda más que crujir los dientes de rabia ante las buenas noticias que fluyen como 
cascada sobre una considerable disminución de la deuda pública en apenas dos 
años de gobierno de Mara Lezama Espinosa.
SEGÚN estados financieros actuales, la deuda estatal de Quintana Roo reporta una 
nueva disminución y se coloca en 21 mil 680 millones 900 mil pesos al primer 
trimestre de 2024, es decir 2 mil 111 millones 100 mil pesos con respecto a octubre de 
2022 cuando Lezama asumió el cargo. Y en comparación con el primer trimestre de 
2023, la deuda del estado también reportó una disminución, en este caso, del 5.7 por 
ciento o 216 millones 857 mil pesos.
LOS DATOS provienen del Reporte Trimestral sobre la Deuda de las Entidades 
Federativas y los Municipios, elaborado por el Instituto Belisario Domínguez del 
Senado de la República, y en ellos se revela que de una deuda que el gobierno 
de Mara recibió bajo “observación”, con indicadores de riesgo “medio” y “alto”, 
sin posibilidad de solicitar nuevos empréstitos, a la fecha se logró obtener una 
calificación crediticia BBB+ con semáforo verde “sostenible”. Además, de haber sido 
considerada como la entidad con mayor deuda per cápita, la evaluación actual la 
coloca en cuarto lugar en este indicador.
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PORTARÁ JIN DE BTS LA ANTORCHA  
EN LOS JUEGOS OLÍMPICOS 2024
SANDRA IVETTE ACEVEDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Jin, inte-
grante de BTS, tendrá una parti-
cipación en los Juegos Olímpicos 
de París al ser uno de los porta-
dores de la antorcha. Su partici-
pación marcará su regreso a los 
eventos públicos tras cumplir con 
su servicio militar.

El cantante y bailarín sur-

coreano será uno de los relevos 
que llevará el fuego olímpico por 
Francia, según informaron fuen-
tes de la compañía musical a la 
agencia de noticias Yonhap.

De momento se desconoce el 
punto exacto donde estará Jin, 
así como su horario de paso por 
el evento. La agencia de noticias 
surcoreana mencionó que la par-
ticipación del cantante también 
podría deberse a la popularidad 

que ha alcanzado el grupo que 
interpreta temas como “Dyna-
mite” y “Butter”.

Será el primer integrante de 
la boy band en regresar a la vida 
pública al ser también el único 
en haber concluido su servicio 
militar en Corea del Sur, el cual 
se vio obligado a cumplir en los 
últimos 18 meses.

“Estoy trabajando en grabar 
música y filmar programas de 

variedades. Estoy tratando de 
concentrarme en mi trabajo prin-
cipal mientras muestro mi cara 
tanto como sea posible. Los resul-
tados saldrán en unos meses, así 
que esperen un poco más”, dio a 
conocer el cantante de 31 años 
en la red social Weverse sobre su 
regreso a la vida pública.

Los Juegos Olímpicos de París 
se llevarán a cabo del 26 de julio 
al 11 de agosto.

 zEl cantante y bailarín será uno de los relevos del paso de la antorcha olímpica por Francia. 

SE REÚNEN  
POR SU NIETA
LORENA JIMÉNEZ 
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL.- El naci-
miento de su nieta Tessa, la 
primogénita de José Eduardo 
que llegó al mundo el domingo 
1 de junio, fue el motivo de un 
encuentro cordial y emotivo 
entre Victoria Ruffo y Eugenio 
Derbez, quienes durante años 
han sostenido una relación tensa.

Sin embargo, parece que la 
recién nacida ha logrado que la 
ex pareja por fin lime asperezas.

“Nos dimos un abrazo (...) ella 
me dijo ‘felicidades abuelo’, así 
me dijo, y yo le dije, ‘felicidades 
abuela’. Tiempo antes ya había-
mos como que limado aspere-
zas de alguna manera, pero no 
nos habíamos comunicado, ni 
nos habíamos hablado, ni nos 
habíamos topado hasta el día 
de ayer (domingo) y creo que la 
nena (su nieta) vino a limar toda 
aspereza, lo poco que hubiera 
quedado, ayer quedó totalmente 
enterrado; todo fue súper cordial 
y convivimos maravillosamente 
bien”, platicó Eugenio Derbez, en 

entrevista en De Primera Mano.
Derbez platicó también que él 

junto con su esposa, la cantante 
y actriz Alessandra Rosaldo y su 
hija Aitana estuvieron en la clí-
nica al pendiente del nacimiento 
de Tessa, el domingo.

Ahí coincidieron con Victo-
ria Ruffo y su esposo, el político 
Omar Fayad.

“Nos tomamos en algún 
momento dado algunas fotos, 
estamos las dos familias juntas, los 
Fayad Ruffo y los Derbez Rosaldo, 
estaba también Aislinn, nada más 
que esas no me corresponde a mí 
subirlas, José Eduardo se encar-
gará de compartirlas”, agregó.

Tessa, es la primera hija de 
José Eduardo Derbez Ruffo, fruto 
de su relación con la modelo 
Paola Dalay.

José Eduardo es el único hijo 
que tuvieron juntos Victoria 
Ruffo y Eugenio Derbez durante 
su relación, a inicios de los años 
90.

Al separarse, en esa misma 
década, el pleito comenzó por la 
patria potestad de José Eduardo, 
quien ahora tiene 32 años.

 zEl nacimiento de su nieta Tessa fue el motivo de un encuentro 
cordial y emotivo entre Victoria Ruffo y Eugenio Derbez.
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Reportan aumento de peticiones para este servicio

Se acelera poda 
en BJ por Beryl
Es para evitar  
que árboles dañen 
alguna vivienda  
o los cables de luz

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Como parte 
de las acciones preventivas por la 
proximidad del huracán “Beryl”, el 
director de Servicios Públicos de 
Benito Juárez, Antonio Chambé, 
indicó que se han reforzado aten-
ciones para la poda de árboles que 
representen un riesgo para domi-
cilios y cables de luz.

De acuerdo con el funcionario, 
desde el pasado viernes y hasta el 
momento se han incrementado 
las peticiones de poda de árbo-
les que se encuentran tocando 
cables de luz o las ventanas de 
alguna casa, convirtiéndolos en 
riesgos durante un fenómeno 
hidrometeorológico.

Reveló que actualmente, de 
cada cinco reportes que reciben 
a través del número de “Reporta 
y Aporta”, tres corresponden a 
solicitudes poda de árboles, 
sobre todo de las Supermanza-
nas 48, 50 y la zona centro de la 
ciudad, debido a que es donde 
se encuentran algunos de los 

árboles más frondosos.
Incluso, apuntó, algunas de las 

solicitudes han sido para la tala 
de algunos de estos árboles, no 
sólo por las ramas, sino por las 
raíces que tienen pueden llegar 
a perjudicar las estructuras de los 
hogares cercanos.

Hasta el momento, indicó 
que han atendido 15 de estas 
podas con el equipo de Servicios 
Públicos, Bomberos y, en el caso 
de aquellos que toquen cables 
de luz, en coordinación con la 
Comisión Federal de Electricidad, 
pero esperan que el número siga 

incrementando entre miércoles 
y jueves.

Antonio Chambé agregó que 
se mantiene el operativo pre-
ventivo con 500 personas de la 
Dirección y 40 camionetas, quie-
nes están llevando a cabo accio-
nes como la limpieza de rejillas y 

pozos de absorción, enfocados en 
los puntos donde se tuvieron los 
mayores encharcamientos en las 
lluvias de las semanas pasadas.

También se encuentran coor-
dinando trabajos con Solución 
Integral de Residuos Sólidos (Sire-
sol) para la recolecta de basura y 
de aquellos materiales y cacha-
rros que puedan ser proyectiles 
por los fuertes vientos, para ver 
que pueden recolectar los camio-
nes de basura y cuales requeri-

rán el paso de las cuadrillas de 
descacharrización.

Finalmente, indicó que junto 
con la Secretaría de Ecología y 
Desarrollo Urbano y la Direc-
ción de Imagen Urbana, se está 
trabajando también en el retiro 
de anuncios y las lonas de espec-
taculares, para que ofrezcan 
menos resistencia a los fuertes 
vientos que se esperan y dismi-
nuir la posibilidad de que sean 
derribados.

 zLa poa de árboles en Cancún forma parte de las acciones 
preventivas ante la proximidad del huracán ‘Beryl’.

Retiran semáforos y alistan transporte
GNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.-Lourdes 
Vanessa Valenzuela Morales, 
directora de Transporte y Via-
lidad, dio a conocer que como 
parte del trabajo preventivo 
que llevan a cabo, se está 
realizando el retiro y res-
guardo de alrededor de 350 
semáforos en diversos cruces 
de la ciudad, para disminuir el 
riesgo de que sean arrastrados 
por los vientos.

Explicó que estos cruces 
no quedarán sin señalización, 
sino que se mantendrá al 
menos un semáforo en cada 
uno para coordinar el tráfico 
vehicular; además, siguen 
con el trabajo para reparar o 
sustituir los semáforos que 
reportaban averías en diver-

sos puntos de la ciudad tras 
las pasadas lluvias y reportó 
que sólo quedan entre tres 
y cuatro cruces con esta 
situación.

Asimismo, junto con los 
concesionarios de transporte 
público en la ciudad, están 
ya trabajando en la forma en 

la que van a operar durante 
el paso del huracán “Beryl” 
por Quintana Roo, tanto en 
qué rutas darán servicio, qué 
capacidades, dónde podrán 
reunirse las unidades de trans-
porte y su trabajo en situacio-
nes de evacuación.

En estos últimos puntos, 
indicó que las unidades se 
estarán concentrando en las 
instalaciones de Autocar, 
desde donde podrán tener 
una mejor coordinación, 
además de que las empresas 
han dispuestos al menos 30 
autobuses en caso de que se 
requiera hacer evacuaciones 
de alguna zona de la ciudad, 
con la apertura de los conce-
sionarios de poner a disposi-
ción más unidades en caso de 
ser necesario.

 zCancún cuenta con 51 refugios temporales de primera apertura.

Alistan 51 refugios 
de primera apertura
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con la Alerta 
Verde para el estado con motivo 
de la proximidad del huracán 
“Beryl”, la Dirección de Protec-
ción Civil del Ayuntamiento de 
Benito Juárez se encuentra en 
revisión constante de los refu-
gios anticiclónicos para el área 
urbana y Zona Hotelera, inclu-
yendo la preparación de los 51 
refugios de primera apertura.

Johann Alejandro Hendricks, 
encargado de despacho de Pro-
tección Civil municipal, recordó 
que en Cancún se cuenta con 87 
refugios para la zona urbana, 96 
para la Zona Hotelera y 16 en 
hoteles, si bien indicó que aún 
se sigue trabajando en incre-
mentar el número, sobre todo 
en autorrefugios.

Agregó que, de los 51 refu-
gios designados para una pri-
mera apertura, se tendrá una 
pre-apertura de 20 refugios, con 
las activaciones dependientes 

del grado de alerta y como se 
vaya acercando el huracán hacia 
el estado y la ciudad.

También se cuenta con el 
refugio para mascotas, que tam-
bién será uno de los de primera 
apertura, que se encuentra en la 
Supermanzana 247, para el cual 
puede presentarse la familia con 
su mascota.

Ahí se hará un examen 
médico y registro de la mascota, 
y la familia puede quedarse en 
el refugio, con una persona que 
haga compañía a la mascota en 
el espacio donde se encontrarán 
los animales.

Explicó que la activación 
comienza con la revisión de los 
refugios al emitirse la Alerta 
Verde, en particular los de pri-
mera apertura, para revisar que 
las estructuras se encuentren en 
estado adecuado y se cuenten 
con los materiales necesarios 
para la emergencia.

Cuando se presente la Alerta 
Amarilla comienzan con la 

administración y preparación 
de los refugios para su activa-
ción, la cual inicia con la emi-
sión de la Alerta Naranja, con la 
cantidad de refugios que se acti-
ven y las secciones de la ciudad 
que requerirán de evacuación 
dependientes de la trayectoria 
y magnitud del fenómeno.

Entre los puntos de peli-
gro que tienen identificadas a 
través del Atlas Municipal de 
Riesgos están las zonas bajas 
de la ciudad, como la Colonia 
Donceles, Avenida Bonampak, 
Villas Otoch, el primer cuadro 
de la ciudad, entre otras.

Finalmente, apuntó que aún 
se cuenta con tiempo para que 
la ciudadanía lleve a cabo tam-
bién sus labores preventivas, 
como limpieza de jardines, ase-
gurar o retirar de techos, patios 
o jardines aquellos objetos que 
puedan convertirse en proyec-
tiles, limpiar calles y rejillas de 
drenaje, preparar mochilas de 
emergencia, entre otras.

Alcanza Geavig 1,000 atenciones
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con corte al 
primer semestre de 2024, el Grupo 
Especializado de Atención a la Vio-
lencia Familiar y de Género (Gea-
vig) de Benito Juárez ha llevado 
a cabo alrededor de mil medidas 
de protección a favor de mujeres 
víctimas de violencia, así como 60 
detenciones relacionadas con vio-
lencia familiar y violencia sexual.

Así lo dio a conocer Adela Jimé-
nez Izquierdo, directora del Gea-
vig Benito Juárez, quien agregó 
que el Grupo Especializado se 
encuentra atendiendo alrededor 
de 25-26 reportes día con día, una 
cifra similar a la que tenían el año 
pasado, con una atención mayor 
año con año gracias a que se ha 
dado una mayor difusión sobre los 

servicios que ofrecen y los temas 
que atienden.

Entre las personas que más soli-
citan apoyo están mujeres de 25 a 
35 años de edad, mientras que en 
niñas, niños y adolescentes también 
se enfrentan a temas conductuales, 
sobre todo entre jóvenes.

También se ha seguido con el 
programa de pláticas en escuelas, 
a la fecha atendiendo alrededor de 
cuatro planteles en las zonas que 
han detectado con mayores proble-
máticas de violencia familiar, con las 
cuales no sólo se llevan las pláticas, 
sino que se les dedica cierto tiempo 
para atender de manera integral 
todos los temas que encuentren 
en la escuela, relacionados con la 
violencia familiar y de género.

Explicó que el objetivo es infor-
mar, sensibilizar y concientizar a 

los jóvenes sobre la violencia fami-
liar y de género, así como generar 
confianza entre ellos para que se 
acerquen al Geavig cuando detec-
ten o estén viviendo situaciones 
de violencia. 

Durante estos trabajos, indicó 
que además de las pláticas se 
han hecho acciones de conten-
ción, primer contacto en casos de 
violencia, así como seguimiento 
a situaciones que así lo requieren.

Recordó que hasta el momento 
se siguen teniendo las mismas 
zonas como focos rojos de violen-
cia familiar y de género, principal-
mente la Supermanzana 259, que 
se mantiene en el primer lugar, lo 
que atribuye en parte a su densi-
dad poblacional y las conductas 
que suelen existir en las familias 
y que se pasan a los hijos.

Dan indicaciones 
para los visitantes
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Secretaría 
de Turismo de Quintana Roo emi-
tió una serie de recomendaciones 
para los visitantes que estén o 
vayan a arribar a alguno de los 
destinos del Caribe Mexicano, 
ante la temporada de huracanes 
y posible llegada de “Beryl”.

Hasta el 1 de julio del año en 
curso, en el Caribe Mexicano se 
reportan 382 mil 767 turistas, de 
los cuales, 139 mil 933 se ubican 
en Cancún; 16 mil 631 en Puerto 
Morelos; en Cozumel 11 mil 115; en 
Isla Mujeres 3 mil 967. 

Mientras que en Costa Muje-
res se reportaron 22 mil 964; en 
la Riviera Maya 175 mil 688; en 
Playa del Carmen 33 mil 546; 34 
mil 8243 en Tulum; el corredor de 
la Riviera Maya 107 mil 279. 

En la Isla de Holbox repor-
taron 4 mil 946; en Chetumal 3 
mil 023 visitantes; en Bacalar 2 
mil 549; en Mahahual mil 457; 
en Felipe Carrillo Puerto 386 y en 
José María Morelos 125 turistas. 

Del total de visitantes, 119 
mil 915 son nacionales y 269 mil 
848 internacionales, por lo que el 
Caribe Mexicano tiene una ocu-
pación del 70.2 por ciento. 

La Secretaría de Turismo pidió 
a los visitantes que estén en la 
entidad durante esta temporada 
de huracanes, conservar la calma 
y mantenerse informado a tra-
vés de los canales oficiales del 
gobierno estatal.

Seguir y atender las instruc-
ciones de Protección Civil y del 
medio de hospedaje donde se 
encuentren; llevar siempre una 
identificación oficial con fotogra-
fía y copia del pasaporte, además 
de copias electrónicas.

Informar a familiares y ami-
gos sobre el itinerario del viaje; 
realizar el autorregistro en la apli-
cación que tiene la dependencia 
estatal “Guest Locator” en guest-
locatorcaribe.mx. 

Si el turista se encuentra en otro 
medio de hospedaje, informarse 
sobre la seguridad de la zona y ubi-
car los refugios temporales.

 zLa Secretaría de Turismo emitió recomendaciones para turistas 
por el huracán.

Preparan 
protección 
a turistas 
en el sur
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- En coordi-
nación con las autoridades del 
gobierno del estado, los empre-
sarios hoteleros del sur ya tra-
bajan en los mecanismos de 
prevención y resguardo para la 
seguridad de al menos 800 turis-
tas registrados en los centros de 
hospedaje de Chetumal, Bacalar 
y Mahahual.

Ante la cercanía del huracán 
“Beryl”, el presidente de la Aso-
ciación de Hoteles, Raúl Andrade 
Angulo, informó sobre la activa-
ción del sistema de localización 
de huéspedes (“guest locator”), 
así como en la identificación de 
los edificios que pudieran fun-
cionar como los refugios para los 
visitantes.

En reunión con las autori-
dades se identifica a cada uno 
de los huéspedes, nacionales o 
extranjeros, así como los hote-
les que puedan considerarse 
más vulnerables, además de 
zonas como el bulevar Bahía, 
con potencial riesgo de ser 
afectados, dijo el representante 
empresarial.

“En la zona sur del estado 
hay alrededor de 800 visitantes 
nacionales y extranjeros hospe-
dados en la Costa Maya, Bacalar 
y la capital, los cuales se encuen-
tran bajo vigilancia de los hote-
leros locales para darles apoyo y 
protección, ante la contingencia 
que pueda derivar por la amenaza 
del huracán “Beryl” a las costas de 
Quintana Roo”, explicó

Aseguró que los representan-
tes de cada hotel se mantienen 
alertas de los boletines meteo-
rológicos, así como en estrecha 
coordinación con las autori-
dades estatales, sobre todo las 
de protección civil, para tomar 
las precauciones necesarias y 
actuar en su caso para salva-
guardar la integridad de los 
turistas en caso de impacto del 
sistema tropical.

Se ha puesto en marcha el 
sistema de localización de hués-
pedes, el llamado “guest locator”, 
además de que en caso de ser 
necesario, se pueda hacer uso 
de los refugios que se pudieran 
habilitar de parte del estado y 
las fuerzas armadas, para tras-
ladar a quienes estén en zonas 
vulnerables.

Informó que los cerca de 500 
empresarios que conforman está 
agrupación, ya están también tra-
bajando en las medidas de pro-
tección para la infraestructura de 
sus centros de hospedaje, a fin de 
minimizar la afectación en caso 
de que haya. 

Recolección normal
El Ayuntamiento de BJ informó que este 
miércoles 3 de julio el servicio de recoja de 
basura estará activo de manera normal en las 
zonas que tocan hoy; pidió a la ciudadanía 
ser responsable con el manejo de residuos.
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Favorecen a allegados en centro a cargo de bancada priista

Asignan a cuates 
plazas del Senado
Otorga Instituto 
ocho puestos de 
investigadores sin 
haber concursado

ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Insti-
tuto Belisario Domínguez del 
Senado ha otorgado puestos de 
investigadores a personas que no 
cumplen con el perfil profesional 
establecido, pasando por alto la 
normatividad interna que obliga 
a concursar las plazas mediante 
convocatorias públicas y un pro-
ceso de evaluación.

Se trata de un uso discrecio-
nal de las plazas para favorecer a 
allegados y pagar a personas que 
desempeña otras tareas que no 
son de investigación.

En la actual legislatura, el 
Instituto encargado de elaborar 
informes y análisis sobre temas 
de la agenda legislativa de la 
Cámara Alta, ha estado bajo el 
control del grupo parlamentario 
del PRI, primero bajo la presiden-
cia de Miguel Ángel Osorio Chong 
y ahora de Manuel Añorve.

Y sin que haya existido nin-
gún procedimiento para concur-
sar los puestos, se han asignado 
ocho plazas de investigadores, 
tres de categoría “A”, con salario 
mensual neto de 30 mil 90 pesos; 
tres tipo “B” de 48 mil 854 pesos; 
y dos nivel “C” con sueldo de 73 
mil 816 pesos.

De acuerdo con una investiga-
ción en curso, entre los contrata-
dos como investigadores figura el 
periodista Juan Federico La Mont 
Campos, autor del libro “La 4a. 
Transformación, el fin del cha-
yote”, quien ocupa una plaza de 
investigador “A” interino con un 
salario mensual neto de 30 mil 
90 pesos.

En su declaración patrimonial 

y de intereses él mismo registró 
que su función principal es ser 
conductor del noticiario de la 
Junta de Coordinación Política 
(Jucopo), pero además de estar 
en nómina también tiene un 
contrato por servicios profe-
sionales por 315 mil 520 pesos 
anuales para conducir la serie 
“Parlamento y Diplomacia” que 
transmite el Canal del Congreso.

Otra plaza asignada de 
manera irregular y que perte-
nece a un investigador “B”, es 
la ocupada por Enrique Martín 
Lugo Dávila, quien hasta julio 
del año pasado era secretario de 
Acción Social en el municipio de 
Zacatecas.

Conforme a los Lineamientos 
para la contratación de perso-

nal de investigación del Instituto 
para ocupar una plaza de investi-
gador “B”, se requiere, entre otros 
requisitos, tener título de maes-
tría o superior, haber trabajado 
cuando menos tres años en labo-
res de investigación y ser autor 
o coautor de artículos o reportes 
de investigación o consultoría.

En su currículum vitae, Lugo 
Dávila asentó tener la licencia-
tura de Médico Veterinario Zoo-
tecnista y haber desempeñado 
de marzo de 2021 a julio de 2023 
distintos cargos administra-
tivos en el Ayuntamiento de 
Zacatecas.

Otra plaza asignada sin 
cumplir con los Lineamiento 
es la ocupada por Andrés Colín 
Estrada, quien pese a ser pasante 

de maestría en Estudios de 
Seguridad Nacional cobra como 
investigador “C” 73 mil 816 pesos 
netos al mes. Para ostentar esa 
categoría se necesita, entre otras 
cosas, contar con título de doc-
tor y tener al menos tres trabajos 
arbitrados.

David Guzmán Maldonado, 
exsecretario de Planeación y 
Desarrollo Regional del gobierno 
de Guerrero y exdiputado local 
del PRI, quien falleció en abril 
pasado, ocupó hasta esa fecha 
una plaza de investigador “C” 
pese a no contar con doctorado 
ni trabajo académico.

Nancy Marcela Espinosa Gar-
cía ocupa una plaza de investi-
gadora “B” interina con un sala-
rio mensual neto de 48 mil 854 
pesos, para la cual se requiere 
título de maestría o superior, 
pero, de acuerdo con su propio 
currículum, sólo cuenta con la 
licenciatura en Derecho.

Es el mismo caso de Karla 
Raquel Treviño, quien ocupa una 
plaza de investigadora “B” inte-
rina y, según su currículum, sólo 
tiene estudios de licenciatura en 
Administración de Empresas.

Nicole Valenzuela Mejía, 
licenciada en Diseño y Comuni-
cación Visual, ocupa una plaza 
de investigadora “A” interina, 
con un sueldo mensual de 30 
mil 90 pesos, pese a que en sus 
antecedentes curriculares no 
asentó tener experiencia en 
investigación académica, pues 
se ha desempeñado como com-
munity manager, asistente de 
producción y diseñadora gráfica.

Mireille Arantxa García Mou-
ret, con licenciatura en Comer-
cio y Negocios Internacionales, 
ocupa una plaza de investigadora 
“A” interina, sin contar tampoco 
con experiencia académica, ya 
que en sus empleos anteriores 
se desempeñó en tareas de logís-
tica, así como ventas en el sector 
privado.

Sin cumplir requiSitoS
Plazas en el Instituto Belisario Domínguez:

inveStigaDor  tipo  Salario 

Juan 
Federico 
La Mont

Andrés 
Colín 
Estrada

Mireille 
Arantxa 
García

David 
Guzmán 
Maldonado

1. Juan Federico La Mont Campos Categoría A  30,090

2. Nicole Valenzuela Mejía Categoría A 30,090

3. Mireille Arantxa García Mouret Categoría A 30,090

4. Enrique Martín Lugo Dávila Categoría B 48,854

5. Nancy Marcela Espinosa García Categoría B 48,854

6. Karla Raquel Treviño Categoría B 48,854

7. Andrés Colín Estrada Categoría C 73,816

8. David Guzmán Maldonado Categoría C 73,816

 zEl senador Ricardo Monreal 
dijo que la reforma judicial se 
replicará en estados.

 zAMLO dijo que la reforma 
judicial no se trata de un 
concertacesión.

Se seguirán 
con jueces 
estatales 
ENRIQUE OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL.- Al Poder 
Judicial de cada estado le lle-
gará su reforma para que jueces 
y magistrados sean elegidos 
por voto popular, al igual que 
lo busca el presidente Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO) 
con el Poder Judicial Federal (PJF).

Esto advirtieron legisladores 
de Morena durante el foro sobre 
la reforma impulsada por el 
gobierno federal, celebrado en la 
sede del CUCEA de la Universidad 
de Guadalajara, donde especia-
listas y trabajadores de juzgados 
coincidieron en que debe haber 
cambios, pero cuestionaron que 
la propuesta del presidente sea 
la solución.

“Quiero decirles que estamos 
dando un plazo, en los (artículos) 
transitorios (de la reforma), de 6 
meses para que lo que estamos 
haciendo, lo que haremos en el 
nivel federal modificando la Cons-
titución, se haga en los estados”, 
planteó el senador Ricardo Monreal.

“Sí veo (en Jalisco), lamenta-
blemente, reproducidos los mis-
mos vicios de falta de acceso a la 
justicia, nepotismo, corrupción, 
tráfico de influencias y la com-
pra de la justicia al mejor pos-
tor; lamentablemente veo en 
muchas entidades federativas 
lo mismo”.

La reforma plantea que las 
Constituciones estatales ten-
drán que homologarse con el 
cambio que se concrete en la 
Carta Magna federal.

“Es decir, en estados también 
tendremos elección de jueces y 
de magistrados y está otorgán-
doles el legislador, si es que se 
aprueba la reforma constitucio-
nal, un plazo de seis meses para 
adaptarla y adecuarla a esta 
reforma”, insistió Monreal, coor-
dinador de la saliente bancada 
morenista en la Cámara Alta.

El diputado federal Hamlet 
Almaguer afirmó que la reforma 
da cierto margen a los Congre-
sos locales, excepto en lo que se 
refiere a la elección popular de 
jueces y magistrados.

“En los términos en que está 
redactado, las legislaturas loca-
les podrían desarrollar concur-
sos de conocimientos, desarrollar 
rondas de entrevistas, consultar 
a la sociedad en cada entidad 
federativa”, aseveró, “sí tendría 
que ser por elección, pero cada 
legislatura local podría regular 
los requisitos”.

Durante el foro, especialis-
tas coincidieron en que faltan 
mejoras al Poder Judicial, pero 
cuestionaron que la propuesta 
de elección popular sea parte de 
la solución.

“No quedaría claro, por ejem-
plo, por qué un juez que se elige 
de manera popular va a ser mejor, 
más idóneo, cercano, confiable a 
la sociedad” cuestionó Ana Sofía 
Torres, maestra en Derecho Cons-
titucional y Derechos Humanos 
por la Universidad Panamericana.

“¿Por qué ahora sí lo va a 
lograr? y, sobre todo, ¿por qué sería 
capaz de resolver los problemas 
que experimentamos en la justi-
cia y la ley en México que hasta 
ahora no hemos podido resolver?”.

El senador Clemente Casta-
ñeda calificó como una “barra-
basada legislativa” la propuesta 
de reforma planteada por el pre-
sidente López Obrador y cues-
tionó que Morena dé por hecha 
la reforma cuando les falta la 
mayoría en el Senado.

“Falta mucho tiempo para que 
una reforma de carácter consti-
tucional como ésta pueda ver la 
luz”, señaló el emecista.

“Nosotros vamos a seguir 
poniendo nuestros argumentos 
al frente para tratar de que no se 
cometa una barrabasada legis-
lativa que modifique por com-
pleto el Estado mexicano y que 
sea secuestrado el Poder Judicial 

‘No es 
necesaria 
renuncia 
de Piña’
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que no es nece-
saria la renuncia de la ministra 
Norma Piña a la Presidencia de 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, porque no aceptará 
ninguna concertacesión para 
moderar la reforma al Poder 
Judicial.

El mandatario federal se refi-
rió a la información revelada el 
martes sobre la propuesta de la 
ministra Yasmín Esquivel, para 
que Piña deje el cargo a cambio 
de “suavizar” el contenido de la 
reforma que se hoy se discute en 
el Congreso.

“No hace falta que renun-
cie nadie, sino que continúe 
el debate sobre la necesidad 
de la reforma, hacer un buen 
análisis, un buen diagnóstico. 
Ya nosotros presentamos una 
iniciativa de ley, que se revise, 
que se vean los tiempos, los pro-
cedimientos que se deben de 
aplicar, que se fijen los tiempos 
para la elección, y que se inicie 
el proceso con una convocatoria 
en donde puedan ya inscribirse 
los aspirantes de acuerdo con 
los requisitos.

“No es una concertacesión 
como era en la época de Sali-
nas, no, no, no. Que sea de con-
formidad con la Constitución 
y de conformidad con la ley, 
el presidente tiene facultad 
para enviar al Congreso una 
reforma a la Constitución, ya 
la enviamos.

“El Congreso revisa, analiza, 
discute y aprueba en su caso la 
reforma, incluso modifica térmi-
nos”, comentó López Obrador en 
su conferencia mañanera.

Representantes de la 4T lan-
zaron una ofensiva para desti-
tuir a la presidenta de la Corte, la 
ministra Norma Piña, en medio 
de la discusión sobre la reforma 
al Poder Judicial que impulsa el 
mandatario federal.

La ministra Yasmín Esquivel, 
afín a la 4T, pidió en sesión pri-
vada del Pleno de la Suprema 
Corte la renuncia de la presidenta 
Piña.

Esquivel fundamentó su 
propuesta en que Piña no ha 
podido tener una interlocución 
adecuada con los otros dos Pode-
res de la Unión, el Ejecutivo y el 
Legislativo, y que para evitar una 
reforma judicial radical debe 
hacerse a un lado para que haya 
otro interlocutor en las negocia-
ciones parlamentarias.

En Palacio Nacional, el titular 
del Ejecutivo federal dijo que la 
renuncia de la ministra Piña no 
serviría de mucho, ya que hay 
una crisis profunda en el Poder 
Judicial, la cual únicamente 
puede enfrentarse con la reforma 
judicial.

“Ella llega ahí, desde luego 
tiene procedimientos que uno 
no puede aceptar o compartir, 
pero no sólo es ella, es una crisis 
del Poder Judicial. ¿Y cómo se 
enfrenta una crisis, una deca-
dencia? Pues con una reforma, 
con una transformación, no par-
chando. ¿Qué hizo el presidente 
(Ernesto) Zedillo? Quitó a los 
ministros, claro, negociando, eso 
se podría, pero no debe seguirse 
con esas prácticas, eso no ayuda”, 
señaló.

López Obrador afirmó que res-
peta las opiniones de los minis-
tros de la Suprema Corte sobre 
la reforma judicial; sin embargo, 
reiteró que lo mejor es que el 
pueblo elija a los impartidores 
de justicia, pues de esa forma no 
terminarán debiendo favores a 
ningún grupo de interés.

Ofrece gobierno para jóvenes
NATALIA VITELA PAREDES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Ante más 
de mil jóvenes, la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum se 
comprometió a que el gobierno 
estará representado por jóvenes 
y que en el Presupuesto federal 
2025 habrá un apartado para la 
construcción de viviendas acce-
sibles para éstos.

“A mis 62 años sigo siendo 
joven porque no se cansa uno 
de luchar, pero por supuesto 
mi compromiso es que vamos a 
gobernar con ustedes, por uste-
des y para ustedes de muchas 
maneras”, expresó en una reu-
nión en el Polyforum Siqueiros 
con jóvenes de distintas partes 
del país.

“Desde luego el gobierno va a 
tener jóvenes, pero el camino y 
orientación de nuestro gobierno 
es la Cuarta Transformación, no 
regresar al neoliberalismo y 
construir derechos”.

Respecto al tema de la 
vivienda para apoyar a los 
jóvenes, abundó sobre dos 
programas.

“Son dos programas: el de 
vivienda del Infonavit y el de 
vivienda para las y los jóvenes 
que no tiene acceso a la seguri-
dad social, que puedan rentar la 
vivienda y después acumular esa 
renta de manera accesible para, 

si así lo desean, poder adquirir 
la vivienda. Van a ser un millón 
de viviendas en los próximos 6 
años”, afirmó.

La morenista aseguró que la 
Cuarta Transformación es con las 
y los jóvenes, o no será.

“En el 2018 y en el 2024 se 
ganó no sólo por la revolución 
de las conciencias sino por las y 
los jóvenes que dijeron en el 2018 
‘basta’ y construyeron un futuro 
nuevo”, sostuvo.

“No hubiéramos ganado en el 
2024 si no fuera por los jóvenes 
de México, campesinos, campesi-
nas, obreros, obreras, estudiantes, 
indígenas, de las ciudades, del 
campo, jóvenes que estudian 
la licenciatura, jóvenes que no 
la estudian, que decidieron que 
nunca más se les llame ninis ni 
rechazados”.

Sheinbaum manifestó que 
además se logró dejar atrás 
el régimen de corrupción y 
privilegios y 36 años de un 
sistema autoritario que pare-
cía que promovía libertades, 
y democracia, pero privatizó 
los recursos de la nación y 
que convirtió los derechos en 
mercancías.

La próxima presidenta del 
país también anunció la creación 
del programa “Las y los Jóvenes 
Unen a México”.

El propósito, dijo, es que los 
jóvenes tengan acceso a sus 
derechos de educación, salud y 
vivienda.

“Para que un joven no tenga 
la tentación nunca de acercarse 
a un grupo delictivo que sepa 
que se van a tener las puertas 
abiertas para las y los jóvenes en 

todo el sentido de la palabra, jus-
ticia; justicia para los que menos 
tienen, justicia para las mujeres 
para las y los jóvenes y un sis-
tema de justicia que sea accesible 
para el pueblo de México y por 
eso vamos por la reforma judicial 
en nuestro país”.

Jóvenes aseguraron que apo-
yarán y respaldarán las 20 refor-
mas constitucionales que son 
fundamentales para el segundo 
piso de la transformación.

Pidieron a Sheinbaum que 
el país esté libre de racismo, 
clasismo y machismo, y que 
las juventudes nunca más sean 
criminalizadas.

En varias ocasiones le gritaron 
“¡No está sola!” y le entregaron el 
“Decálogo para la construcción 
de la Presidencia para y de las 
Juventudes”.

Ordena la Corte 
frenar amparos
VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) ordenó a los juz-
gados y tribunales federales de 
todo el país abstenerse de resol-
ver amparos que cuestionen la 
figura de la prisión preventiva 
oficiosa, mientras se establece 
un criterio definitivo sobre la 
materia.

En sesión privada, por cinco 
votos contra cuatro, el Pleno 
de la Corte aprobó un Acuerdo 
General planteado por la pre-

sidenta Norma Piña, a petición 
de varios magistrados de tri-
bunales colegiados donde se 
están presentando resoluciones 
contradictorias.

La Corte emite con frecuen-
cia este tipo de acuerdos, usual-
mente por unanimidad, para 
evitar que juzgados y tribuna-
les sigan incurriendo en fallos 
opuestos mientras está pen-
diente que los ministros aclaren 
el criterio que debe prevalecer.

La suspensión del dictado 
de sentencias de estos amparos 
es inusual, pues involucran la 
libertad personal de acusados 

por delitos que ameritan prisión 
preventiva oficiosa y esta mate-
ria generalmente se considera de 
resolución prioritaria.

El gobierno federal ha adver-
tido repetidamente a la Corte 

sobre una probable sentencia 
en la que ordenaría inaplicar la 
prisión preventiva oficiosa, como 
ordenó en 2023 la Corte Intera-
mericana de Derechos Humanos 
(CIDH).

 zLa Corte ordenó abstenerse de resolver amparos sobre prisión 
preventiva oficiosa.

 zLa presidenta electa Claudia Sheinbaum se reunió con jóvenes.
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Países Bajos superó a Rumania en los Octavos de Final

Buscan ocho equipos 
el título de la Eurocopa
España  
enfrentará al  
anfitrión Alemania  
en Stuttgart

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Terminaron 
los Octavos de Final en la Euro-
copa 2024, donde ocho equipos 
sobreviven en su búsqueda del 
título que Italia dejará vacante, 
tras caer en esta ronda. Los par-
tidos de Cuartos de Final serán 

entre el viernes 5 y sábado 6 de 
julio. Los últimos calificados son 
Países Bajos y Turquía.

De las ocho selecciones que 
continúan en el torneo, cinco 
están en el Top 10 del ranking 
Mundial de la FIFA (Francia, 
Inglaterra, Portugal Países Bajos 
y España), en tanto que otras dos 
se ubican entre las 20 mejores 
(Suiza y Alemania) y una entre 
las mejores 50 (Turquía).

El primer cruce de los Cuar-
tos de Final será entre España y 
Alemania, una reedición de la 
Final celebrada en 2008, cuando 

los españoles consiguieron su 
segundo título del torneo. Esa fue 
la última vez que se enfrentaron 
en la Eurocopa. Su encuentro más 
reciente en competencias oficia-
les fue en el pasado Mundial de 
Qatar 2022, donde empataron 1-1.

Francia y Portugal compar-
tieron el Grupo F en la pasada 
Eurocopa, con un empate 2-2, en 
esa ocasión, Cristiano Ronaldo 
anotó dos goles. La última vez 
que se vieron en un partido de 
eliminación directa fue en la 
Final de 2016, que ganaron los 
portugueses en tiempo extra.

Mientras que Inglaterra y 
Suiza se reencuentran en una 
Eurocopa 20 años después. Fue en 
2004 cuando jugaron en la Fase 
de Grupos, con un triunfo 3-0 de 
los ingleses. En 1996 se vieron en 
la misma fase y empataron 1-1.

Por último, Turquía y Países 
Bajos se enfrentarán por primera 
vez en la Eurocopa. En sus últi-
mos dos partidos oficiales, divi-
dieron victorias, ambos encuen-
tros fueron por las Eliminatorias 
rumbo al Mundial de Qatar 2022. 
Los turcos ganaron un juego 4-2 
y los neerlandeses otro por 6-1.

 zPaíses Bajos y Turquía fueron los últimos clasificados a los Cuartos de Final.

Frustra a Marko 
falta de podios en 
el GP de Austria
SINELI SANTOS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-El desem-
peño de Sergio Pérez en el Gran 
Premio de Austria no fue el que 
Red Bull esperaba, a palabras 
del asesor Helmut Marko. Para 
el equipo de las bebidas ener-
géticas era fundamental que el 
mexicano calificara con mejor 
posición para poder luchar por 
la victoria, después del choque 
entre Max Verstappen y Lando 
Norris, de McLaren.

Sin embargo, con la rotura 
en el pontón del monoplaza, 
‘Checo’ apenas logró resca-
tar un séptimo puesto y no 
pudo superar al Haas de Nico 
Hülkenberg.

“Ahora necesitamos el ren-
dimiento de Sergio porque 
es inaceptable que termine 
detrás de un Haas. En carrera, 
Pérez sufrió graves daños en la 
carrocería tras la curva 1 y un 
contacto con (Charles) Leclerc, 
lo que provocó un subviraje 
masivo del coche. Desafortuna-
damente, estas son piezas que 
no se pueden cambiar durante 
la carrera”, explicó Marko, en su 

columna publicada en el medio 
digital Speedweek.

Durante la carrera en Aus-
tria, el piloto mexicano se 
quedó ‘atorado’ en el tráfico 
y luchó para ganar posiciones 
entre Charles Leclerc de Ferrari 
y Oscar Piastri de McLaren, en 
esta lucha, el monoplaza de 
Red Bull resultó dañado por 
un contacto.

“(Pérez) estuvo bien en 
la clasificación en fases. Si 
hubiera podido hacer sus mejo-
res tiempos de sector en una 
vuelta, habría sido quinto en 
la parrilla, lo que habría estado 
bien para un clasificado que 
no tiene fama de serlo. Bueno, 
dadas las estrechas diferen-
cias”, señaló Helmut Marko, 
asesor de los austriacos.

Marko indicó que tras ver 
el daño que sufrió el auto, le 
dijeron a ‘Checo’ que hiciera 
“lo mejor que pueda y eso 
es lo que sucedió en estas 
circunstancias”.

La misión de Pérez para este 
tercer fin de semana de carrera 
en Gran Bretaña, es mejorar en 
la qualy y sumar tantos puntos 
como pueda.

 zEl asesor de Red Bull indicó que Sergio Pérez hizo lo que 
pudo debido al daño que sufrió el monoplaza.

Arranca Djokovic con fuerza 
primera ronda de Wimbledon
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El veterano 
Novak Djokovic avanzó a la 
segunda ronda de Wimbledon, 
tras vencer al checo Vit Kopriva 
por 6-1, 6-2 y 6-2. A casi un mes de 
pasar por el quirófano, el tenista 
serbio mostró su fuerza en la 
superficie y que buscará levan-
tar su trofeo 25 de Grand Slam.

El ex número uno superó a 
su rival en una hora y 58 minu-
tos, donde mejoró su récord a 
93 victorias y sólo 11 derrotas en 
este torneo. Este fue el primer 
partido de Djokovic desde que 
venció a Francisco Cerúndulo 
en la cuarta ronda de Roland 
Garros, donde sufrió una lesión 
en la rodilla.

‘Nole’ aprovechó su experien-
cia en el pasto y ganó 15 puntos 

consecutivos para agenciarse el 
primer set, en el siguiente episo-
dio sólo perdió cuatro juegos y 
logró seis quiebres en 15 chances, 
para avanzar a la segunda ronda 
de Wimbledon.

“Traté de enfocarme en el 
juego y no en la rodilla, todo lo 
que podía hacer junto con mi 
equipo en las últimas tres sema-
nas para jugar frente a ustedes, 
si no fuera por este torneo, no 

hubiera tomado tantos riesgos, 
amo Wimbledon”, declaró Djoko-
vic al terminar el partido.

Su rival en la segunda ronda 
será el británico Jacob Fearnley, 
quien superó al español Alejan-
dro Moro Cañas en la primera 
ronda. El tenista de 22 años está 
en el lugar 277 del ranking y entró 
al torneo por medio de una invi-
tación, el año pasado también 
alcanzó la segunda etapa.

 zEl serbio jugó su primer partido luego de someterse a una cirugía de rodilla.

Consigue Q. Roo medalla en tenis de mesa
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La delegación 
quintanarroense consiguió una 
medalla en el arranque de las 
actividades de tenis de mesa en 
los Juegos Nacionales CONADE. 
Las jugadoras aseguraron su 
lugar en el podio en la modalidad 
de equipo femenil U-19, durante 
las competencias que se realizan 
en el Complejo Deportivo CODE 

Metropolitano de Guadalajara, 
Jalisco.

Las tenimesistas Alessandra 
de la Rosa, Jael Sosa, Ana Díaz 
y Tamara Martín, lograron un 
metal tras vencer primero a sus 
rivales de Querétaro, después a 
Yucatán, para conseguir su pase 
a las Semifinales.

Sin embargo, antes de lle-
gar al partido por el oro, las 
quintanarroenses cayeron 

ante las anfitrionas de Jalisco, 
por lo que se quedaron en el 
tercer lugar y la medalla de 
bronce.

Las atletas recibirán su presea 
hasta el último día de competen-
cias, el próximo jueves 4 de julio, 
cuando se entreguen todas las 
medallas a los ganadores de las 
distintas categorías.

Los quintanarroenses inten-
tarán superar lo logrado en los 

Juegos Nacionales CONADE 2023, 
donde el equipo de tenis de mesa 
se colgó en total seis medallas, 
tres de oro, una de plata y dos 
de bronce.

Cabe mencionar que esta es 
la primera edición en la que no 
participan los jugadores Clío 
Bárcenas y Darío Arce, quienes 
ganaron durante siete años 
consecutivos el oro en dobles 
mixtos.

 zLas medallas de esta disciplina se entregarán hasta el último día 
de competencias.

Primera sorpresa
La española Jéssica Bounzas venció a 
Markéta Voundrosova en la primera ronda 
de Wimbledon en dos sets. La checa 
llegaba como campeona defensora del 
torneo.
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Música en cenart
El Ensamble Romanush presenta 
música gitana de la región 
balcánica europea hoy, a las 13:30 
horas, en el Auditorio Blas Galindo.

Come saludable en vaCaCiones

n PlAnificA BocAdillos 
y mERiEndAs 
Las opciones más 
económicas en los 
aeropuertos tienden a ser 
papitas o dulces, ambos 
altos en carbohidratos y 
bajos en fibra y proteína. 
La nutrióloga Katie Krieg 
sugiere las semillas, las 
nueces o los garbanzos 
horneados. 

n HosPEdAjE  
con oPcionEs 
Siempre que puedas, elige 
hoteles y lugares para dor-
mir donde sepas que ten-
drás alternativas saludables. 

n APRovEcHA  
El miniRREfRi 
Haz que ese pequeño re-
frigerador del hotel se con-
vierta en tu mejor amigo. 
Puedes llenarlo de frutas 
y verduras frescas. Eso no 
quiere decir que evites sa-
borear un delicioso helado 
o los platillos tradicionales
del lugar que visitas.

n AyúdAlE A tu EstómAGo 
Las frutas, verduras y otros 
alimentos altos en fibra son 
parte de una buena dieta 
para el corazón. “Muchas 
personas sufren de estreñi-
miento cuando viajan”, di-
ce Moore. Los líquidos y la 
fibra ayudan a aliviarlo.

n comPARtE  
lAs PoRcionEs    
Krieg sugiere compartir pla-
tos entre las personas que 
viajan para consumir por-
ciones más pequeñas. 

n BAlAncEA El AlcoHol  
Si decides tomar alcohol, la 
hidratación es de especial 
importancia. En ese caso, 
asegúrate de tomar mucha 
agua natural.

n lA clAvE, modERAción 
Krieg enfatiza el equilibrio y 
la moderación. “Creo que esa 
es la clave para una vida salu-
dable”.

n unA Actitud  
sAludABlE    

“Haz lo mejor que puedas con 
lo que tienes a tu disposición”, 
recomienda Moore. “Y en la 
próxima comida tal vez puedas 
optar por un poco más de fru-
tas y de verduras”.

Especialistas en nutrición recomiendan no perder los buenos hábitos de comida en vacaciones.

En alerta: violencia
sexual contra niños

Analiza Karla Barrios en libro las causas de este problema

Advierte sobre 
el abuso cultural 
y estructural 
que afecta a niñez

Nayla V. Magaña

Ante la violencia sexual infan-
til. Caminos para la recupera-
ción desde un enfoque psicoso-
cial,  humanista y feminista 
(Editorial Terracota, 2024) 
es un libro con más de una 
finalidad: se coloca como un 
texto que acompañe a quie-
nes han afrontado situacio-
nes de abuso; y, a la vez, per-
mite vislumbrar los usos y 
costumbres que solidifican 
el uso de la violencia en la 
vida cotidiana. Por lo tanto, 
se convierte en un tema que 
atañe a cualquier integrante 
de la sociedad.

Su autora, Karla Barrios 
Rodríguez, psicóloga, sexó-
loga y tanatóloga, quien se 
ha especializado como psi-
cotraumatóloga, expresa, a 
través de seis capítulos, la 
progresión de acciones y ac-
titudes que si bien se han 
normalizado, contribuyen a 
la vejación de personas en 
infancia, lo que en realida-
des cotidianas, escala hasta 
el abuso sexual.

“Esto es real, y se calcula 
que en México, más o me-
nos, cada cuatro minutos hay 
una persona que está vivien-
do violencia sexual en la ni-
ñez, y eso es muy grave por-
que, además, las personas 
que ejercen esta violencia no 
son desconocidas, sino que 
están a nuestro lado: nuestro 
papá, hermanos, tíos, abuelos, 
las personas con las que com-
partimos la creencia religiosa, 
nuestros docentes.

“Necesitamos empezar a 
hablar que la violencia no es 
de personas buenas y malas, 
sino que forma parte de un 
sistema que nos lleva a cate-
gorizar la vida y a relacionar-
nos desde lugares de poder”, 
expresa en entrevista.

Así, en los primeros pasa-
jes del libro, la especialista se 
encarga de definir el origen 
de esta situación, categorizan-
do diferentes conceptos que 
conllevan a la normalización 
de conductas estructurales.

Violencia, intersecciona-
lidad, patriarcado, machis-
mo, sexo y género, violencias 
de género o violencia sexual 
son algunos de los términos 
que de manera progresiva se 
abordan para vislumbrar de 
manera precisa la escala de 
acciones que pueden ser sos-
layadas; o bien, identificadas, 
si se toman ejercicios agudos 
de reflexión y crítica.

“No es que sólo ‘El Cha-
po’ ejerza violencia; todas las 
personas ejercemos violencia, 
así que me parecía muy im-

portante, primero, desglosar 
todo lo que tiene que ver con 
la violencia, pero no sólo la 
que es muy fácilmente visible, 
la que sucede entre personas; 
sino es importante también 
ver la que es cultural y estruc-
tural, porque de ahí sale todo 
lo demás”, afirma.

dE fREntE  
A lA ‘toRtuRA infAntil’
Con base en autores como 
Clare Cosentino, quien alude 
al primer momento del abu-
so sexual iniciándose como 
un “juego” sin que se utilice 
la fuerza física; Maurizio Stu-
piggia, autor chileno que lo 
refiere a la reducción del au-
torreconocimiento desde un 
sitio interior; o Boris Cyrulnik, 
Barrios aborda en primer lu-
gar el tema del abuso sexual 
infantil, concentrada en la 
definición que el neurólogo 
y psicoanalista francés de-
nomina “tortura infantil”, es 
decir, un estado de desprotec-
ción tal que cambia comple-
tamente la forma de percibir 
el mundo, y dado que pocas 
veces se expresa en voz alta, 
escasas oportunidades exis-
ten de detectar las vejaciones 
concatenadas.

“Cuando pensamos en 
violencia hacia las crianzas, 
generalmente pensamos en 
los golpes, y en cambio hay 
abandono o negligencia emo-
cional, abandono o negligen-
cia física, y esas son cosas que 
no hablamos en la vida coti-

‘Abusos 
empiezan 
al interior 
de familia’
Nayla V. Magaña

La vergüenza tiene que 
cambiar de lado, dejar 
de estar con quienes re-
cibieron la violencia y vi-
rar hacia quienes la han 
ejercido, advierte Karla 
Barrios, quien tiene 21 
años de práctica profe-
sional involucrada en es-
te tipo de temas.

“Cuando no sabe-
mos qué es la violencia, 
lo más fácil es, por un 
lado, que la repliquemos; 
por otro, que la vayamos 
integrando y que le qui-
temos todo el peso que 
va generando a lo largo 
de nuestra vida”, expresa. 

“Romper con el mi-
to de la familia que nos 
venden: en la familia o 
familias que conocemos 
son generalmente donde 
empezamos a vivir todas 
las violencias. Es el pri-
mer lugar donde se nos 
prohíben cosas, donde 
se nos descalifica, desde 
donde se nos compara, 
donde se cuestiona nues-
tra corporalidad, donde 
se niega lo que sentimos 
o se devalúa lo que nos 
pasa desde el discurso
del ‘es que tú no sabes’”.

La especialista ad-
vierte que hay que con-
siderar que las personas 
que están en etapa de 
niñez o de crianza, son 
personas completas, con 
sentimientos.

“A mí me parece im-
portante replantear des-
de dónde está decidien-
do la población tener 
crías, porque la realidad 
es que muchas veces lo 
que vemos es que la es-
tructura familiar que se 
imagina, no se cumple 
la expectativa, lo que va 
a haber son muchas vio-
lencias que se van a re-
plicar”, señala la psico-
terapeuta.

  Es importante 
hablar de todos 
los recursos que 
tenemos para salir 
de situaciones de 
violencia, pero 
también, que la 
violencia sexual 
cuando la hemos 
vivido, es un 
pedacito de nuestra 
vida; no somos eso, 
no nos convertimos 
en eso”.

Karla Barrios  
Rodríguez, psicóloga

z La violencia contra las infancias se ha normalizado a través de las estructuras familiares  
y sociales, de acuerdo con la psicóloga Karla Barrios. 

z La violencia contra los 
niños muchas veces es 
ejercida por familiares.
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n A través del recorrido te-
mático y las historias de 
vida que la autora recapitu-
la, se cuelan pequeños ejer-
cicios para que las personas 
lectoras reflexionen e iden-
tifiquen escenarios y expe-
riencias vividas con diferen-
tes formas de violencia.

n En cada capítulo, a través 
de mapas conceptuales y 
cuadros sinópticos, y como 
recursos explicativos, se 
condensa la información 
ofrecida para confirmar o 
ampliar conceptos funda-
mentales.

n Para afianzar uno de sus 
principales objetivos, Ba-
rrios dedica el final del libro 

a vislumbrar posibles meca-
nismos y espacios de con-
tención y resiliencia desde 
donde, asegura, es posible 
quitar la noción de víctima.

n Entre las propuestas de la 
lectura, destaca la urgencia 
de ver a los niños, en proce-
sos de aprendizaje, y como 
personas completas, que 
necesitan sostén, acompa-
ñamiento y cuidados.

n Mirar desde una postura 
crítica el concepto de la 
familia, confirma la tera-
peuta, es fundamental para 
romper el mito de la crian-
za amorosa e incondicional 
que, en la mayoría de los 
casos, no se cumple.

un ejercicio fundamental

diana”, asegura la integrante 
del colectivo Maka Colectiva.

En este segundo aparta-
do, que contempla el capítu-
lo –el cuarto– central del li-
bro (“Violencias y dinámicas 
cotidianas que sostienen la 
violencia sexual en la crian-
za”), por un lado, se detiene a 
esclarecer las consecuencias, 
por ejemplo, de la penaliza-
ción de la educación sexual 
integral en las etapas de la 
primera infancia y adoles-
cencia; y también, de forma 
progresiva, se atiene a ex-
plicar tendencias y sujecio-
nes que, como el adultismo 
o adultocentrismo, la hiper-

sexualización de niñas, niños 
y adolescentes; o el grooming 
(acción deliberada de una 
persona adulta de acosar o 
abusar sexualmente a una 
crianza o adolescencia) de-
vienen en la invisibilización 
del abuso sexual.

“Creo que es un libro que 
yo hubiera necesitado, y tam-
bién veo que en los acompa-
ñamientos que voy haciendo, 
que es necesario tanto para 
las personas que han vivido 
o viven violencia sexual, co-
mo para las familias o per-
sonas acompañantes porque, 
de pronto, me parece que
hay mucho prejuicio o es-

tereotipo”, asegura la psico-
terapeuta.

Lejos de tratar en el re-
corrido narrativo de la pu-
blicación una postura acade-
micista, o poco sensible con 
el tema, en el texto se recurre 
a la introducción de testimo-
nios de consultantes propios 
de Barrios, quienes consien-
ten compartir su experiencia, 
abiertamente o bajo el anoni-
mato, para abonar al ejercicio 
de la no revictimización.

“Es una manera de acer-

car a las personas que no 
pueden venir a terapia, y 
puede ser un recurso para 
las personas que están en los 
ámbitos de acompañamiento 
psicosocial, no sólo de la psi-
coterapia. Pienso en docentes 
que en este momento de la 
vida se están enfrentando a 
una realidad muy dura por-
que las situaciones de violen-
cia sexual nos están rebasan-
do, por el contexto y la forma 
de vida que estamos tenien-
do”, analiza. 

n no EsPEREs  
PARA HidRAtARtE 
Mantenernos hidratados es 
importante cuando viajamos, 
comenta la nutrióloga Marisa 
Moore. También recomienda 
llevar frutas hidratantes, como 
uvas o naranjas. 

n HAz dE lA comidA 
 unA AvEntuRA    
Las comidas deben ser parte 
de la diversión veraniega. Los 
mercados al aire libre o los 
supermercados son una “estu-
penda experiencia cultural”.
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Poco a poco, los requerimientos para algunos puestos 
laborales migran al manejo de tecnología como la IA.

OfertAs de trAbAjO que requIeren
de hAbIlIdAdes relAcIOnAdAs cOn lA IA
(Participación %, México no figura en este ranking)

metamorfosis digital
2014 2022

estados unidos 0.80% 2.05%
canadá 0.50 1.45
españa 0.65 1.33
Australia 0.15 1.23
suecia 0.65 1.20
suiza 0.35 1.16
reino unido 0.40 1.14
Países bajos 0.80 1.01
Alemania 0.50 0.98
Austria 0.40 0.89
bélgica 0.40 0.86
francia 0.35 0.84
Italia 0.15 0.72
nueva Zelanda 0.11 0.45

rAnkIng
de emPleOs
que requIeren
más cOmPetencIAs
de lA IA
1. Ingenieros de software
2. Ingenieros de datos
3. Científicos de datos
4. Ingenieros de 

aprendizaje automático
5. Arquitectos de datos
6. Gerentes de propietarios

de productos de IA
7. Especialistas en diseño
8. Especialistas en 

visualización de datos
9. Traductores

Fuente: Universidad 
de Stanford
y McKinsey

Realización: Departamento 
de Análisis de REFORMA

Ilustración: IA Grupo 
REFORMA
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AtrAen nuevAs inversiones A hAckers
Arely Sánchez

La llegada de más inversio-
nes en el País por el nears-
horing, especialmente en los 
sectores manufacturero y de 
energía, está atrayendo a los 
ciberdelincuentes.

Durante el segundo se-
mestre de 2023, en 27.2 por 
ciento de las computadoras 
OT (de operación tecnoló-
gica) de empresas manufac-
tureras se bloquearon docu-
mentos maliciosos, afirmó 
Fernando Dos Santos, direc-
tor de Ventas para el segmen-
to Enterprise para las Améri-
cas en Kaspersky.

En el sector energético, la 
cifra aumenta a 35 por ciento, 

según un análisis de la firma.
“El norte de México se 

ha visto beneficiado con in-
versiones y esa inversión está 
en riesgo por el crecimiento 
del mercado y la capacidad 
de los ciberdelincuentes de 
tener ganancias. 

“¿Qué buscan los ciber-
criminales? Plata y la mejor 
forma de obtenerla es a tra-
vés de las empresas que es-
tán construyendo, amplian-
do”, dijo en entrevista. 

Estas empresas también 
se enfrentan a la escasez de 
talento en ciberseguridad. 

“Hay información de que 
mundialmente hay solo 3.5 a 
4 millones profesionales; el 
área de la seguridad informá-

tica tiene una deuda de casi 4 
millones de profesiones”, ex-
puso Dos Santos.

Según Kaspersky, Améri-
ca Latina es la región con el 
mayor porcentaje de compu-
tadoras de sistemas de con-
trol industrial en las que se 
bloquearon scripts y docu-
mentos maliciosos, así como 
páginas de phishing.

El experto instó a las em-
presas a protegerse antes de 
anunciar una nueva inversión 
en México.

“Aquí lo importante es ya 
no pensar si a una empresa 
le va a pasar o no, sino cuán-
do le va a pasar, hay que estar 
preparados para cuando ven-
ga el ataque”, añadió. 

nAllely hernández

México tiene un alto poten-
cial para aplicar la Inteli-
gencia Artificial (IA), inclu-
so mayor que países como 
Argentina y Brasil, pero pa-
ra explotarlo, primero de-
be atender retos laborales y 
económicos.

Entre los países de Amé-
rica Latina, México se ubica 
como la segunda nación con 
el mayor potencial para la IA, 
con 83 por ciento, solo de-
trás de Colombia, de acuer-
do con el reporte “La Inteli-
gencia Artificial en América 
Latina 2023”, elaborado por 
NTT Data.

Si bien las empresas en el 
País ya disponen de modelos 
que operan con IA, la reali-
dad es que aún falta personal 
enfocado sólo al desarrollo y 
operación de esta tecnología, 
afirmó Juan Carlos Montero, 
head of Digital Technology 
para NTT Data México.

“El primer reto es el ta-
lento, falta talento que sea 
especializado. 

“Nos encontramos con 
carreras que no existían, el 
encontrar este talento, el for-
mar este talento, que tenga 
una misión y un propósito al 
interior de tu compañía, que 
realmente sea retador y que 
lo haga permanecer, es uno 
de los retos más importan-
tes”, manifestó el directivo 
en entrevista.

Además, afirmó, es ur-
gente que las empresas ca-
nalicen recursos únicamen-
te para el desarrollo de la IA, 
sin olvidar dar seguimiento a 
su evolución, ya que muchas 
veces las inversiones se con-
dicionan a ver un retorno in-
mediato y tangible, lo cual no 
siempre ocurre.

“Existen compañías que 
creen e invierten, pero hay 
otras compañías que, des-
pués de haberse transforma-
do digitalmente durante la 

pandemia, quieren analizar 
realmente cuál es el retorno 
de inversión y cuando em-
pezamos a hablar de invertir 
en Inteligencia, el retorno 
empieza marginal”, detalló 
Montero.

Recordó que cada área de 
la empresa requiere su propia 
tecnología y sus respectivas 
adquisiciones, así como per-
sonal operativo.

El directivo conside-
ró que la ventaja de Méxi-
co frente a otros países lati-
noamericanos se debe, entre 
otros factores, a su posición 
geográfica.

“Nos ayuda que estamos 
un poco más cercanos a Es-
tados Unidos; tenemos cierta 
ventaja por la cercanía para 
tomar cursos, para capacita-
ción, pues ese país tiene un 
poco de más avance respecto 
al resto”, afirmó.

Moreno señaló que efi-
ciencia, productividad y aten-
ción al cliente son los tres 
puntos importantes en los 
cuales las empresas están 
dándole mayor uso a la In-
teligencia Artificial.

Para las empresas, la apli-
cación de la IA va más allá de 
modelos predictivos o analí-
tica de datos al alcanzar pro-
cesos generativos, es decir, la 
creación de contenidos a tra-
vés de chatbots como Chat-
GPT.

Pueden apoyar sus ope-
raciones en modelos predic-
tivos que permiten conocer 
fallas en la maquinaria, ne-
cesidades de mantenimien-
to y análisis para determinar 
riesgos, así como respuestas 
inmediatas, casi similares a 
las de la inteligencia humana 
por medio del procesamiento 
de análisis.

Esto último supone un 
reto en lo que corresponde a 
la ética, marco legal de cada 
país y privacidad de la infor-
mación, afirmó el especialista 
de NTT Data México.

muy AtAcAdOs
En el segundo semestre 
de 2023, este fue el 
porcentaje, por sector, 
de computadoras en 
las que se bloquearon 
documentos maliciosos.

Fuente: Kaspersky

Automatización de edificios 36.7%

Energía  34.9

Integración de energía e ICS  32.7

Petróleo y gas 31.2

Manufactura 27.2

Promedio global  31.9

FridA AndrAde

En México, los robots co-
laborativos y la maquinaria 
de precisión se han vuelto 
esenciales en la automati-
zación de las empresas de 
manufactura, sobre todo 
aquellas del ramo automo-
triz, afirmó Mariana Agui-
rre, marketing manager en 
México de Fracttal.

La automotrices son de 
las que más demandan la 
automatización, debido a 
la gran cantidad de com-
ponentes que usan, que son 
entre 70 mil y 90 mil piezas, 
con las cuales se debe con-
cluir el armado de un auto 
entre 15 y 30 horas.

Por lo tanto, es indis-
pensable automatizar pro-
cesos como la soldadura, 
inyección de plástico, el 

montaje de motores, entre 
otros.

La experta de Fracttal 
consideró importante con-
tar con tecnologías del In-
ternet de las cosas (IoT), que 
permiten la interconectivi-
dad de todos los activos que 
se tienen en las plantas de  
producción.

z Mariana Aguirre, marke-
ting manager en México de 
Fracttal.

“Es de absoluta priori-
dad considerar la automa-
tización de la manufactura 
para competir en el merca-
do globalizado actual. 

“La automatización nos 
ayudará en diferentes nive-
les: ahorro de tiempo, dine-
ro y esfuerzo para realizar 
los procesos; minimización 
de interrupciones por fallas 
imprevistas; mejora en la 
precisión de todos los ni-
veles, desde el diseño hasta 
el producto final; nos ayu-
da a cumplir con la sos-
tenibilidad y la seguridad 
en las plantas productivas”, 
explicó. 

Otras sectores e indus-
trias que tienen un buen 
avance en automatización 
son el electrónico-electro-
domésticos, el aeroespacial 
y la industria alimenticia.

MejorA AutoMAtizAción lA MAnufActurA
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Brilla México en ia,
pero falta personal

talento especializado e 
inversiones específicas 
son requisitos para 
que el País consolide 
su potencial en esa 
tecnología.

Perú

Argentina

Brasil

Chile

México

Colombia

58

60

67

69

83

84%

Muy 
cApAces
México y Colombia son los 
países de América Latina 
con el mayor potencial de 
Inteligencia Artificial para 
soluciones inmediatas y 
de negocios.
POTEnCIAL IDEnTIFICADO 
DE LA IA POR PAíS
(Porcentaje)

Fuente: nTT Data

6    IA , AutomAtIzAcIón e IndustrIA 4 .0   refOrmA   z   Viernes 14 de Junio del 2024


